

La Voz de Guipúzcoa

Martes 26 de Mayo de 1925

Diario Republicano

San Sebastián.-Año XL-Número 15.748

La amenaza trocada en realidad

El Directorio no autoriza los recreos en San Sebastián, ni aún, en verano

Como desde el domingo por la noche comenzó a rumorarse en San Sebastián que se habían recibido noticias de Madrid comunicando que el Gobierno había decidido de modo definitivo no autorizar en ninguna época el año los recreos en nuestra ciudad, preguntamos ayer al alcalde qué había sobre el asunto.

El señor Prado guardó reserva sobre el caso, si bien añadió que hoy por la tarde convocaría al Ayuntamiento para darle cuenta oficialmente de "una carta que la recibido de Madrid".

No obstante la negativa oficial del señor Prado, se puede asegurar que se encuentra en su poder una carta en la que el presidente del Directorio le dice que en las conferencias celebradas con sus compañeros de Gobierno sobre el asunto, éstos se han mostrado poco propicios a conceder el régimen de excepción que soltaba nuestra ciudad, fundando esos señores su criterio negativo en que después serían otras poblaciones las que, alegando toda clase de motivos, solicitarían se les ampliase el régimen de excepción.

En vista de ello, el general Primo de Rivera avisó al señor Prado "que se abstuviesen de hacer gastos, que podían ser inútiles, la ciudad y su Municipio".

La reserva oficial del alcalde al tratar del asunto de la carta anterior, podía muy bien obedecer al deseo de darla a conocer de modo oficial a sus compañeros de Corporación antes de que fuese sabida por la Prensa, siendo en este caso la reserva del señor Prado un acto de delicadeza.

He aquí una noticia tan inesperada como la montaña. ¿Quién podía sospechar esta negativa rotunda, después de la promesa firme hecha por el presidente del Directorio a la numerosísima comisión—verdadera embajada de San Sebastián—que le visitó últimamente? "Preparen ustedes sus fiestas del verano, que será un verano feo y largo", dijo Primo de Rivera a sus in-

terlocutores. Y súbitamente, cuando todo hacía creer que el paréntesis abierto en la vida normal de la ciudad iba a cerrarse, sobreviene este cambio de actitud, que equivale a inhabilitar a San Sebastián como población veraniega, dejándola inerme e indefensa frente a Biarritz, cada día más próspero, más cosmopolita y mejor preparado para dar cauce a la corriente del turismo internacional, que se desviará, tal vez definitivamente, de nuestro lado.

No incurriremos en la puerilidad de escribir un nuevo alegato en pro de la razón que asistió a San Sebastián para ser exceptuada de la ley general, que cierra en toda España las salas de "recreos". Sería tanto como repetir inútilmente lo que, desde octubre a la fecha, venimos reflejando en estas columnas, con la pretensión de que los gobernantes pararan mientes en los irrefutables argumentos con que hemos procurado atajar el daño irreparable que para San Sebastián supondría un verano con el Kursaal cerrado, sin carreras de caballos, sin fiestas mundanas, carente, en fin, de los mil y un atractivos y alicientes que es preciso desplegar para que el progreso de Donostia no se interrumpa, llevando la ruina a multitud de hogares.

Pensamos que no es hora de desgranar las lamentaciones, sino de arbitrar medios para recobrar lo perdido. El instinto de conservación colectivo habrá de manifestarse, pujante, y exteriorizarse en iniciativas para apelar nuevamente a los Poderes públicos. Porque, a pesar de todos los rechazos, no es posible aceptar como respuesta definitiva esa carta del presidente del Directorio.

Negar a San Sebastián los recreos durante el verano es poner el pie sobre el pecho de la ciudad, es asfixiarla sin haberle dado tiempo a prevenir el estrago. ¡No ha de haber remedio contra esto! Después de haber escuchado la unánime opinión de San Sebastián, manifestada ayer "ex abundancia cordis" en los sectores más diversos, esperamos que la ciudad pondrá fin a su inercia, y se defenderá.

La crisis municipal

Demasiadas mudanzas, y nada provechosas

Todo indica que estamos en vísperas de otra renovación municipal—la cuarta en menos de veinte meses—. El gobernador no niega la posibilidad de una destitución «abierta» del actual Concejo, tan laboriosamente elaborado y tan jubilosamente saludado por su antecesor en el Palacio de Bellamar. Municipio de capacidades se le llamó, y en su honor se perfilaron ditirambos que, casi tanto comoelogios a los nuevos, parecían «inri» colocados sobre las cándidas frentes de los destituidos.

Unos y otros—los que se fueron y los que están con el pie en el estribo—ocuparon sus escaños no por la voluntad del pueblo, ni siquiera por la suya propia, sino por virtud de un mandato inexcusable. No seremos nosotros quienes lloremos una elegía en su honor. Sin entusiasmo les vimos llegar, y sin dolor les veremos partir. Pero, ni entonces, ni ahora, cometremos la injusticia de poner en duda su honorabilidad intachable y su dignidad sin mancha. Si no hicieron milagros, acháquese, más que a su ineptitud, a la desgana con que aceptaron las actas y a la fugacidad de su paso por la Casa de la ciudad. Ya que no otra cosa, merecen, a lo menos, la gratitud de quienes, sin consulta previa, les designaron imperativamente para un puesto que los actuantes ediles ni pidieron, ni agradecieron.

Hoy por la mañana, convocados por su alcalde, se reunirán los concejales abocados a una destitución inminente. Y tal vez—motivos sobrados tenemos para hacer pública la sospecha—pudiera ocurrir que pensaran en abandonar unos cargos que no les han proporcionado sino mermas en sus negocios particulares, luchas que ellos no provocaron y disgustos que no merecían.

En todo caso, no hay sino motivo para

dolerse de estas mudanzas continuas, que no dejan tiempo a los ediles a conocer a fondo las necesidades del vecindario, ni los asuntos municipales, ni les dan margen a cobrar cariño a un acta cuya inestabilidad conocen. De ello resultará perjudicado, a la larga, el pueblo, ausente de todas estas reenciones y ajeno a este tejer y destajar de nombres.

El piloto y el mecánico de un dirigible mueren, carbonizados, en Alicante

El globo "Júpiter" desaparece en Barcelona, con un piloto

(Por teléfono)

Madrid, 26. Dicen de Barcelona que el domingo, á las seis y media de la tarde, se elevó el globo "Júpiter", pilotado por el capitán señor Soler.

El globo, en pocos momentos alcanzó gran altura y impulsado por el viento se internó en el mar. Para prestarle auxilio salieron varias embarcaciones.

El globo cayó á seis millas de la costa pero sus restos no fueron hallados á pesar de las exploraciones realizadas.

Se ignora si el piloto pereció ó fué salvado por algún barco.

Comunican de Alicante que un dirigible de la línea de "Latecoere" que llegó procedente de Málaga, se elevó nuevamente, después de descargar parte de la correspondencia y recoger algunos viajeros.

Cuando se hallaba á una altura de 150 metros, entró en "barrena" y cayó violentamente á tierra, incendiándose.

De entre los restos fueron extraídos los cadáveres, completamente carbonizados, del piloto y del mecánico.

Tres de los viajeros resultaron con graves heridas.

Doctor Marticorena

ENFERMEDADES DE LOS OJOS
Consulta de 10 á 1 y 3 á 5. Garibay, 13, bis
Operaciones en la Clínica del Dr. Egaña.

Diario Republicano

En Vera del Bidasoa

hombres cruzan la frontera y hieren gravemente a un carabinero

A última hora de la noche circularon rumores, propagados con gran insistencia, de que en Vera del Bidasoa había ocurrido un sangriento suceso,

carabineros, hiriendo de alguna gravedad a uno de ellos, en una pierna. El otro se de-

Inmediatamente, se dirigieron al lugar del suceso fuerzas de la Guardia civil y de Carabineros, pero cuando llegaron allí, el grupo había desaparecido. Naturalmente, se sospecha que, después de la colisión, los desconocidos se internaron nuevamente en Francia.

Nuestro corresponsal no pudo facilitar más detalles del hecho, pues la reserva en los centros oficiales es extraordinaria. Por nuestra parte, hemos averiguado que de Irún se leron anoche, en dirección a Vera del Bidasoa, cuatro parejas de carabineros, un teniente y un capitán, y de Pamplona marcharon a la indicada villa fronteriza el teniente coronel de la Guardia civil, señor Caiz, el capitán del mismo Cuerpo, señor Torres, y el teniente coronel de Carabineros.

Hasta última hora de la madrugada las fuerzas no habían regresado a Irún, razón por la cual desconocemos si la batida que, indudablemente, han realizado en persecución de los fugitivos, ha dado algún resultado.

Un marqués vacía un ojo de un fustazo a Luis Zozaya

Para vengar un artículo insidioso de éste

(Por teléfono)

Madrid, 26. Dicen de la ciudad condal que el día 17 el periodista don Luis Zozaya escribió un artículo en el periódico "El Mundo del Sport", del que es propietario. En dicho artículo, que si no injurioso era muy molesto, se decía que había que poner en claro la filiación de un caballo propiedad del marqués de Casa Arizón, que debía tomar parte en las carreras del domingo.

El domingo por la tarde el marqués se encontró en el hipódromo con el señor Zozaya, y le preguntó si era él el autor del artículo insidioso; y al obtener una respuesta afirmativa, le pidió que rectificara. Zozaya no se negó a ello, pero pidió que se le dieran las pruebas de que la filiación era exacta.

Fruto de esta respuesta fué un incidente violento, al que el marqués puso fin dando un fuerte fustazo en la cara al periodista, al mismo tiempo que le decía: —Toma, éstas son las pruebas!

El fustazo cogió de lleno en el rostro de Zozaya y le rompió los lentes. Un trozo de cristal se le clavó en la niña del ojo izquierdo, vaciándoselo.

El herido fué asistido por un médico particular, y en vista de la gravedad de su estado fué trasladado al Hospital.

El señor Zozaya, en el mejor de los casos, perderá la vista del ojo lesionado.

El marqués se personó ayer por la mañana en la Jefatura Superior de Policía para declarar.

El asunto ha pasado al Juzgado.

Las niñas desaparecidas

Mariana Escudero promete, para hoy, revelaciones importantes

(Por teléfono)

Madrid, 26. Para ayer estaba señalada la vista en la sección tercera de la Audiencia de la causa seguida por desaparición de las niñas de la calle Hilarión Eslava.

Don Francisco Rubio, letrado defensor de doña Mariana Escudero, la maestra, presentó un escrito solicitando la suspensión de la vista, porque tenía que hacer revelaciones de importancia.

La sala, accediendo a la solicitud del defensor, acordó aplazar la vista hasta hoy, martes, a las diez de la mañana.

Las deficiencias en Teléfonos, según Primo de Rivera

Obedecen a la red y a los empleados

(Por teléfono)

Madrid, 26. El presidente del Directorio ha dirigido al subsecretario de Gobernación el siguiente comunicado:

"Informado de las deficiencias del servicio de Teléfonos, he pedido comprobar, en parte, que son imputables a las modificaciones que se vienen haciendo en la red, tanto en los aparatos como en los hilos; pero la mayoría obedecen a falta de aptitud y voluntad del personal."

"Es necesario corregirlo por todos los medios y con urgencia, obligando a los jefes de los centros a que multe, suspenda o expulse al personal que no cumpla con su deber, sin temor a actitud ni protestas colectivas."

Un "lunch"

Confraternidad periodística

Ayer, a las diez y media, la Junta Directiva de la Asociación de la Prensa y representantes de todos los diarios, observaron con un "lunch" al director del "Diario de Buenos Aires" y secretario de Relaciones Exteriores, don Norberto Lainez.

Se pronunciaron discursos y se brindó por España y la Argentina.

Las crueidades de la Tcheka

Es casi indudable el asesinato de Boris Savinkoff

Dicen de Copenhague que en los centros antibolchevistas de Moscú se sigue afirmando que Boris Savinkoff, el ex ministro de Kerenski, no se suicidó en la cárcel, sino que fué asesinado y precipitado después por una ventana de la Tcheka, cuyas oficinas están en el edificio de la cárcel, para con ello borrar las huellas del crimen.

Añaden estos informes que la carta de Savinkoff a Djerzinski, reproducida por la Prensa, es falsa, y que si el hijo del ex ministro socialista la reconoció como auténtica, fué porque no tuvo más remedio, con ello borrar las huellas del crimen.

Se afirma que el escritor Dethoff-Derenai, íntimo amigo de Savinkoff, conoce cuanto existe de cierto en el asunto, pero se encuentra preso y en incomunicación rigurosísima.